

A los 25 años de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA

F. Vara Cuadrado

Servicio de Cirugía Torácica. Hospital de Cruces. Vizcaya. Servicio Vasco de Salud. Osakidetza.

En realidad, ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA es más antigua que SEPAR, ya que la publicación del primer número se produjo en el año 1964. Por tanto, la revista ha superado ya sus bodas de plata, pero no importa concelebrarlas junto con las de la Sociedad ya que, al antecederla en el tiempo, le ha permitido recoger desde el principio sus actividades científicas, pudiendo, de esta suerte, ser considerada como el monitor perenne de los trabajos de sus miembros.

Como toda obra escrita, puede ser analizada pormenorizadamente e igual que sucede con los seres vivos ofrece a la consideración de los demás todas las etapas de una existencia: gestación, nacimiento, desarrollo, crecimiento y consolidación, sin que se pueda, por suerte, tratar de la decadencia ya que la pujanza que actualmente exhibe no autoriza siquiera a pensar en que ha alcanzado su máximo apogeo.

Sobre este esquema, el propósito de este trabajo es ofrecer unas concentradas pinceladas para que las jóvenes generaciones conozcan el camino que se ha recorrido hasta la actualidad con sus acechanzas, sus ilusiones y sus preocupaciones y el esfuerzo, muchas veces silencioso, que hicieron determinadas personas para no detenerse en el empeño de que ARCHIVOS fuese lo que hoy contemplamos.

Gestación y nacimiento

En 1954 se constituye la Sección Española de la Asociación Internacional para el Estudio de los Bronquios (SE de la AIEB) bajo la presidencia del Dr. Tapia, figura señera de la medicina española. La especialidad, en aquel entonces, estaba dedicada en casi su totalidad a la fisiología y por esta razón, una gran mayoría de los miembros fundadores de la SE de la AIEB estaban directamente relacionados con el Patronato Nacional Antituberculoso (PNA), institución oficial que controlaba la lucha antituberculosa en Espa-

ña. Esa fue la razón por la que la revista del PNA, *Enfermedades del Tórax*, comenzase a publicar reseñas de las reuniones que empezó a celebrar la citada SE de la AIEB y algunos trabajos presentados a las mismas, especialmente a la segunda reunión celebrada en marzo de 1956 en Madrid y a la sexta, que tuvo lugar en Sevilla en abril de 1960 (*Enfermedades del Tórax* 1955; 4:110-1956; 5:333-1957; 6:3-15-1957; 6:139-1958; 7:129-1960; 9:533, 543, 547, 559, 567, 599, 603-1961; 10:205-218).

Incluso en un editorial (*Enfermedades del Tórax* 1960; 9:1-3) titulado "La broncología en el Patronato Nacional Antituberculoso y de las Enfermedades del Tórax (a ciencia cierta, la nueva Sociedad influyó en que el propio PNA ampliase su denominación, añadiendo el epígrafe Enfermedades del Tórax)" se dice: "Así, en la sesión del 15 de julio de 1959 la Comisión Permanente del PNA y ET acordó que los trabajos resultantes de la actividad de la Sección Española de la Sociedad Internacional para el Estudio de los Bronquios fueran publicados en *Enfermedades del Tórax* y que esta revista pueda considerarse órgano oficial de la mencionada Sección Española". Pero el empuje científico de la SE de la AIEB, así como dificultades de acoplamiento de los trabajos presentados en sus reuniones a las páginas de *Enfermedades del Tórax*, publicación sujeta a la rigidez de las estructuras administrativas de los organismos oficiales, determinaron que en la VII reunión de la SE de la AIEB, celebrada en Valencia en junio de 1963, se tomara la decisión de fundar una revista, cuyo nombre fue definitivamente designado como ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA, a fin de que fuese el órgano oficial de expresión de dicha SE. Así nació ARCHIVOS, publicándose el primer número en 1964, encabezado por unas "Palabras iniciales" del recordado Dr. Blanco Rodríguez, a la sazón presidente en ejercicio de la SE que merece la pena reproducir:

PALABRAS INICIALES

Como presidente, en ejercicio, de la Sección Española de la Asociación Internacional para el estudio de los Bronquios, me corresponde el honor de presentar a los miembros de la Sociedad y al público médico de nuestro país este primer número de Archivos de Bronconeumología, nueva revista científica que, como órgano oficial de nuestra corporación, nace con el propósito de dar cabida en sus páginas a las valiosas ponencias y comunicaciones que se discuten en nuestras asambleas anuales; y a cuantos trabajos relacionados con la especialidad bronconeumológica sean considerados de interés por la redacción.

La Sociedad tenía resuelto el problema de sus publicaciones, porque bajo la presidencia de mi ilustre predecesor Dr. Tapia —a quien, en este momento deso rendir el tributo a que es acreedor por sus grandes méritos científicos, como Maestro indiscutible de cuantos nos interesamos por las enfermedades del aparato respiratorio— se consiguió que el Patronato Nacional Antituberculoso reservara un espacio, en su revista «Enfermedades del Tórax» a los trabajos de nuestra Asociación. Pero, la nueva directiva científica de dicha revista no consideró pertinente mantener el acuerdo y ha dejado sin publicar la mayor parte de los artículos que esperaban turno, aún cuando la imprenta los había compuesto y estaban incluso corregidas las galeradas.

Como no hay mal que por bien no venga, la ruptura unilateral del convenio por parte del Patronato Antituberculoso sirvió de estímulo al ala juvenil de nuestra Sociedad y, con motivo de la brillante reunión celebrada en Valencia el pasado mes de junio, se decidió no dejar inéditas las meritísimas ponencias y el cúmulo de comunicaciones que tanto habían interesado a la concurrencia. El entusiasmo contagioso de los Doctores Altabella y Guallar les llevó a gestionar la indispensable ayuda, por carecer la Sociedad de recursos para acometer una empresa de tal magnitud; la encontraron, y tan cordial como generosa, en los Laboratorios Liade, a los que me complazco en transmitir la gratitud de todos nosotros. Espero que este primer número sea heraldo de una interminable serie, como lo hace presumir la pujanza y el vigor que demuestra, año tras año, la Sección Española de la Asociación Internacional para el estudio de los Bronquios.

El único error cometido por la Sociedad ha sido mi nombramiento de presidente. Sobre todo cuando he de suceder a un hombre de tan claro prestigio y de tan altas cualidades como D. Manuel Tapia Martínez, cuya etapa directiva ha hecho subir el nivel de la Asociación hasta cotas insospechadas al comienzo de su mandato. Aunque me siento incapaz de llenar dignamente el hueco que deja el Maestro, pecaría de ingrato si no me enorgulleciera de haber merecido la confianza de los que me propusieron y designaron; a todos ellos mi cordial agradecimiento y la promesa de poner en el empeño mi mejor voluntad.

FRANCISCO BLANCO RODRÍGUEZ

Desarrollo

La primera época de ARCHIVOS se extiende entre el comienzo de 1964 y el final de 1969. A lo largo de esta época, la revista publica las ponencias y numerosas comunicaciones presentadas a las distintas reuniones de la SE de la AIEB que se celebran sucesivamente, así como a algunos congresos internacionales de la AIEB, junto con los trabajos de otros simposios en los que participan miembros de la SE. Como puntos dignos de destacar en esta fase, pueden ser los siguientes:

1) La labor ingente, desinteresada y honesta, desarrollada por los Dres. Guallar, Altabella y Caminos,

éste después de 1969, encargados de la dirección de la revista para sacar adelante la nueva publicación. Fiel reflejo de su actitud y de su trabajo son las siguientes palabras publicadas en un editorial (1965; 2:7-8): "Una vez pasados los titubeos y dudas propias de todo nacimiento, hemos de confesar que (ARCHIVOS) todavía no ha alcanzado la forma y presentación impecables que deseamos. Pequeños errores que pueden pasar desapercibidos a un lector acosado por falta de tiempo, mal de nuestro tiempo y de nuestra profesión, no nos engañan a los que sometemos a un análisis frío y concienzudo cada uno de los números editados. Su conocimiento nos impulsa, al entrar en el segundo año

de vida, a prometer su corrección y a trazarnos un plan que exponemos a continuación y a cuya realización ofreceremos todo el entusiasmo y trabajo que sea necesario". Creo que a estos hombres no se les ha rendido adecuadamente, de modo especial al primero de los citados, el debido tributo de reconocimiento y gratitud, al conseguir que la publicación apareciera fluidamente, recogiendo de forma fiel unos trabajos en los que, incluso en la actualidad, uno puede encontrar ideas válidas y sugerentes.

2) En el número 1 del volumen 4, correspondiente al año 1967, se publican los estatutos de una futura sociedad, cuya génesis se hizo realidad en la XII Reunión de la SE de la AIEB, que tuvo lugar en Granada, en el mes de junio de 1967 y que fue denominada en su constitución Sociedad Española de Patología Respiratoria (SEPAR) y a la que se afiliaron, prácticamente en su totalidad, los miembros de la citada SE de la AIEB. Y en 1968, en el número 1 del volumen 5 de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA aparece la careta de la revista con este titular: Órgano Oficial de SEPAR y, en letra más pequeña, de la SE de la AIEB. Como dato a resaltar, reflejo seguro del porvenir, en ese mismo número se publican por vez primera en la historia de la revista tres trabajos originales, que es de justicia recordar:

Longefait H, León C. Detalles técnicos en sutura bronquial,

Duplá A, Pasamar JA, Álvarez V, Caballero JA. Espacio muerto y resección pulmonar y

Alemán Sainz G, Pierna Saura A, Sánchez García A. Resecciones mínimas en tuberculosis pulmonar.

Asimismo, se publica el anuncio del primer congreso de la nueva sociedad a celebrar en El Escorial en el mes de mayo de 1968.

Aun cuando desde esa fecha todos los números de la revista incluyen algún trabajo original, el grueso de la publicación continúa recogiendo las ponencias y comunicaciones que se presentan a los congresos de la SEPAR, limitándose ya solamente a alguna referencia aislada en relación con la AIEB internacional. La SE de la AIEB había quedado en el olvido y su relevo por la SEPAR se había producido de un modo natural. A partir de ese momento, ARCHIVOS puede ser considerada como la historia científica escrita de SEPAR.

La época que comentamos concluye en 1969 con el número 3 del volumen 6 porque cesa el patrocinio de la firma farmacéutica que avalaba económicamente la revista.

Crecimiento

A partir del último trimestre de 1969 (número 4 del volumen 6) y coincidiendo con el cambio de patrocinador, ARCHIVOS cambia de formato y en la careta de ese número aparece exclusivamente "Órgano Oficial de SEPAR". Por otra parte, incluye un editorial que también merece la pena reproducir, ya que es un fiel testimonio de la situación de la revista y de la Socie-

EDITORIAL

Con este número, ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA inicia una nueva etapa en su ya larga vida. En 1964 inició su publicación como órgano de la Sección Española de la Asociación Internacional para el Estudio de los Bronquios.

ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA nació con cierta timidez, ya que era el órgano representativo de una Sociedad entonces formada por un núcleo minoritario de especialistas españoles; a pesar de ello, aquella asociación tuvo una intensa vida activa, como lo testimonian las numerosas reuniones nacionales y los congresos habidos. Aquella inicial Sociedad dio paso hace tres años a la nueva Sociedad Española de Patología Respiratoria. De aquel núcleo inicial nació esta otra Sociedad con más amplios horizontes y con el fin de que en ella se integraran todos los especialistas españoles. Desde el comienzo la S.E.P.A.R. adquirió nuevos impulsos y gran vitalidad. Actualmente forman parte de ella más de 400 miembros asociados. Tres congresos nacionales más la actividad traducida en las múltiples reuniones a lo largo de estos tres cursos que han celebrado las secciones que la componen (Broncología, Neumología, Fisiopatología respiratoria, Fisiología y Cirugía torácica), son claro testimonio del desarrollo alcanzado. Precisamente en las secciones está una de las características más destacables de la S.P.A.R.

Ante el desarrollo de determinadas especialidades y de campos aún más limitados dentro de la patología del aparato respiratorio que han tenido lugar en los últimos tiempos se crearon estas secciones en el seno de la S.E.P.A.R. por destacados especialistas españoles y la iniciativa de la Junta Directiva. Al amparo de la S.E.P.A.R., que unifica la misión de las secciones en una labor conjunta, no existe el peligro de la siempre temible y perniciosa disgregación. De otro modo, hubieran surgido en el país "mini-sociedades" carentes de eficacia y su vida obligadamente hubiera sido efímera. La labor que las sesiones realizan tiene mayor nivel científico, por ser obra de quienes se han dedicado casi con exclusividad a una materia, pero alcanza mayor difusión y de ella se benefician mayor número de especialistas y médicos generales gracias a la organización conjunta de la S.E.P.A.R.

Al trabajo entusiasta del doctor Guallart y su equipo de colaboradores se debe el que ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA haya sido una realidad. Superadas las dificultades iniciales, que no han sido pocas, dificultades inherentes a toda obra humana que comienza, la revista era obligado que entrara en un nuevo periodo. En relación con el desarrollo alcanzado por la S.E.P.A.R., en el breve tiempo de tres años, era preciso establecer una organización firme y las bases económicas para que se mantuviera la continuidad de la publicación de la revista.

A partir de ahora, como podrán observar los lectores, ARCHIVOS aparece con nueva presentación. La nueva edición y la nueva portada están más en consonancia con los tiempos actuales, es más atractiva y esperamos que sea el atrio de un mejor contenido. También aparecen en este número las nuevas normas para el envío de trabajos para su publicación en la revista. Tales normas, como observarán nuestros lectores, están en consonancia con las del Index Medicus, aceptadas desde hace muchos años por las revistas médicas de mayor difusión y prestigio internacional.

En esta segunda época, ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA ha de esforzarse, con la colaboración de Publicaciones Controladas, S. A., en alcanzar nivel internacional, y pretende ser el portavoz de la actividad científica de los centros clínicos y de los especialistas españoles.

No dudamos que tales objetivos se lograrán gracias a la ayuda de todos.

Ésta, que pudiéramos considerar como la segunda etapa de ARCHIVOS, se extiende hasta 1972. A lo largo de sus tres años de duración, los Dres. Guallar, Altabella y Caminos siguen luchando por la continuidad de la revista. Durante este período, la estructura de la publicación es de parecidas características: recoge las ponencias y comunicaciones de los congresos de la SEPAR y de alguna reunión de sus secciones e incluye sistemáticamente algunos trabajos originales, hasta el punto de que el último número de esta época (1972; volumen 9, número 6) sólo contiene originales y el índice clasificado de ese volumen. Hechos, a mi modo de ver, dignos de ser resaltados en este período, son los siguientes:

1) El progresivo interés por alcanzar un nivel científico adecuado. Reflejo de este deseo son: el establecimiento de normas de publicación en consonancia con

las establecidas en el *Index Medicus*; la progresiva mejoría en el fondo y en la forma de los trabajos originales publicados, y la aparición por vez primera en 1970 (volumen 7, números 5 y 6) de dos editoriales científicos sobre enfisema y mucoviscidosis firmados por el Dr. Agustí Vidal, que, ciertamente, no tuvieron continuación en números sucesivos, hecho que no se habrá de repetir hasta muy posteriormente, pero se me antoja pensar que supuso una avanzadilla de tiempos futuros y que, como tal, debe ser resaltado.

2) La contribución de ARCHIVOS al desarrollo de la SEPAR a través de la información que de sus actividades brinda en sus páginas y en ocasiones, incluso, mediante las palabras, a modo de editorial, que publica, tal como el contenido en 1971 (volumen 8, número 1) firmado por el Dr. Tello, a la sazón presidente de la Sociedad.

PAGINA DEL PRESIDENTE

En estos primeros cuatro años de existencia, la Sociedad Española de Patología Respiratoria ha experimentado un pujante desarrollo. El aumento notable del número de miembros ha llevado aparejada una mayor concurrencia a los congresos y una presentación más numerosa de comunicaciones. También han estado muy concurridas las reuniones de las secciones. Han aumentado las facetas tocadas de la Neumología y de los campos limitantes que se imbrican con ella. De los varios campos médicos básicos, sin embargo, sólo hemos recibido una información regular de la Fisiopatología, por existir dentro de nuestra sociedad una sección dedicada a ella. Pero realmente ha sido escasa la información recibida de otras ciencias médicas básicas, Bacteriología, Virología, Inmunología, Enzimología, Anatomía patológica, Genética, Embriología, en relación con los problemas de la Patología respiratoria. Sería de interés que en nuestros congresos, o en reuniones aparte, programásemos una serie de cuestiones que nos diesen una suficiente información. Por ello hemos imaginado la formación de unas comisiones de duración episódica que pudieran encargarse de llevar a cabo este cuestionario.

Otra cuestión importante con la que debe enfrentarse nuestra Sociedad, así como todas las sociedades médicas, es aconsejar las pautas para una mejor formación de los futuros especialistas. No debe intervenir la Sociedad directamente en su

formación, pero sí aconsejar a los centros y servicios donde la formación puede llevarse a cabo. También, en cierto modo, supervisar y criticar cómo se efectúa. Además, aconsejar unos programas generales. Ya hace un año se propuso una Comisión de Docencia formada por los doctores Alix, Agustí, Blanco, Coll Colomé, Gil Turner, Rozman, Tello y Zapatero. Para responsabilizarse de la actuación de dicha comisión se ha dado al doctor Gil Turner el encargo de actuar como delegado de docencia.

Las secciones deben mantener una actividad pujante. Conviene que multipliquen las reuniones de trabajo. Con participaciones limitadas varias de ellas, para discutir puntos de trabajo o discusión de cuestiones teóricas y prácticas. Las de mayor interés entre ellas deben pasar al temario de los congresos anuales.

Es de desear que los centros y servicios inicien y programen trabajos experimentales. También que los trabajos clínicos que se realicen no sean fundamentalmente trabajos de confirmación sobre cuestiones planteadas, sino que se dirijan por caminos poco transitados o inexplorados. La mayor ambición que podemos realizar es una original y constante presencia española en la Neumología internacional.

Espero que nos encontraremos todos en Zaragoza, en mayo, con nuestro ánimo más entusiasta y cordial.

Doctor Francisco Tello

La crisis de 1973

El año 1973 supone el agujero negro de la vida de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA, ya que deja de publicarse durante todo el año. La razón no fue otra que de nuevo la económica, al cesar las relaciones con la editorial que entonces la patrocinaba. Se vive un año con gran preocupación ante la posibilidad de que la SEPAR carezca de un órgano científico de expresión, hecho que repercutiría negativamente en su porvenir. Para recordar la incertidumbre de aquellos momentos nada más demostrativo que recurrir a las actas de las Juntas Generales Ordinarias de la SEPAR correspondientes a los años 1972 y 1973. En la celebrada en Las Palmas, el 24 de junio de 1972, se afirma textualmente en el punto del orden del día que hace referencia a la revista:

“El Dr. Lahoz (entonces presidente de la SEPAR) da cuenta del estado económicamente deficitario de nuestra revista y de las posibles soluciones que se han apuntado, entre ellas las negociaciones habidas con el Patronato Nacional Antituberculoso y de Enfermedades del Tórax, por medio de su Secretario General, Dr. Carlos Zurita, quien se ha ofrecido a la fusión de *Enfermedades del Tórax*, revista de este organismo, y ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA. El Dr. Lahoz comunica también que ha sido acuerdo de la Junta Directiva el nombrar al Dr. Alix y Alix por parte de la SEPAR a fin de que actúe como comisión permanente cerca del Dr. Zurita, para el estudio de esta posible fusión en todos sus detalles. Los extremos en que podría basarse esta posible fusión serían estudiados posteriormente por los restantes elementos de la Junta Directiva y el acuerdo a que se llegase sería comunicado a los demás miembros de la Sociedad”.

Como puede observarse, el problema se plantea ya en 1972 y, según se deduce del texto referido, la SEPAR no se encontraba con fuerzas para abordar en solitario la solución del problema, por lo que entabla conversaciones con la revista *Enfermedades del Tórax* con la que, como ya se ha señalado anteriormente, se habían tenido contactos directos en tiempos de la SE de la AIEB, favorecidos siempre por la presencia de bastantes miembros de la Sociedad en las plantillas del PNA y ET, organismo oficial editor de *Enfermedades del Tórax*. Incluso el responsable, en aquel tiempo del conflicto, de dicho organismo, el Dr. Zurita, era miembro de la SEPAR.

El problema sigue siendo patente en el acta de la asamblea de la SEPAR celebrada en Ronda (Málaga) el 3 de junio de 1973, en la que, en relación con el tema, se dice:

“El Dr. Manresa (presidente de la SEPAR) explica a los asambleístas las negociaciones que se han llevado a cabo acerca del PNA y ET y de la Dirección General de Sanidad al objeto de estudiar la posibilidad de la fusión de la revista ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA, dependiente de la SEPAR y *Enfermedades del Tórax*, órgano del PNA y cómo finalmente, tras laboriosas gestiones realizadas por el Dr. Alix y Alix, como comisión permanente de la SEPAR cerca

del PNA, se ha podido establecer un contrato, el cual ha sido ampliamente discutido por todos los elementos de la Junta Directiva en la sesión que tuvo lugar la pasada noche y cómo después de votación secreta y previo aceptar un *quorum* de 2/3, se decidió que la fusión no era aconsejable ni beneficiosa para la SEPAR por cuyo motivo se acordó que ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA continuaría siendo editada como portavoz de la SEPAR por medio de Ediciones Doyma (que es la misma editora de Medicina Clínica), la cual exige como único requisito la alta calidad del texto y en cambio subvencionará a SEPAR con 120.000 pesetas al año (a diferencia del contrato con el PNA, a quien SEPAR debería abonar 250.000 ptas al año en base de 500 socios). Al terminar la exposición del Dr. Manresa, el Dr. Alix pide hacer uso de la palabra y manifiesta públicamente que él votó a favor de la fusión y que sigue pensando que mejor sería aceptar las condiciones del PNA, si bien reconoce que su opinión en el seno de la Junta Directiva no prevaleció. Considera, pues, su misión como fracasada si bien en descargo del fracaso dice que ha hecho todo lo posible para la fusión y dirigiéndose a la asamblea pregunta si la opinión de la misma no sería necesaria para una decisión que, por otro lado, ya se había tomado en firme por la junta directiva la noche antes. Ante esta invitación son varios los asambleístas que hacen uso de la palabra, entre ellos el Dr. Toledo, quien reclama una mayor información por escrito para que la asamblea pueda juzgar (el problema); el Dr. París, quien aboga por un cambio de nombre de la revista (pide se le llame *Archivos de Bronconeumología y Enfermedades del Tórax*); el Dr. Cosío, quien apunta la posibilidad de aumentar las cuotas de los miembros de la SEPAR para sufragar el contrato con el Patronato y pide que el Dr. Alix siga negociando; el Dr. Manresa Presas, quien indica que no cree que el que esté o no “polucionada comercialmente”, para usar la expresión del Dr. Alix, influya en la calidad de una buena revista, y, por último, el Dr. Regli pone junto final al debate pidiendo un voto de confianza a la Junta Directiva para que ella acabe de decidir este espinoso asunto, voto de confianza que le es otorgado. Así se acuerda por tanto la no fusión de ambas revistas, pero que todos los miembros sean debidamente informados respecto a los extremos del contrato del PNA y de Ediciones Doyma. El Dr. Manresa se permite recordar a la asamblea que es potestativo de la Junta Directiva la decisión, pero se complace con el deber de informarla.

Así se zanjó la delicada situación del futuro de ARCHIVOS, manteniendo su continuación independiente e iniciando una relación con Ediciones Doyma, que hasta la actualidad se mantiene fructíferamente. Visto el problema con la perspectiva que brinda el transcurso del tiempo, no cabe duda que la decisión de que la SEPAR continuase con su propia revista fue acertada, mucho más si se considera que *Enfermedades del Tórax* ha sido una publicación que ya ha dejado de existir. En resumen, podíamos decir que 1973 supuso la crisis de la pubertad de ARCHIVOS.

Crecimiento

A partir de 1974, ARCHIVOS emprende el definitivo camino hacia la madurez. Se inicia una tercera época que se extiende desde 1974 hasta 1985. A lo largo de ella, se pueden pormenorizar los siguientes puntos:

1) Reanudación en 1974 de la publicación con cambio de formato. La Junta Directiva toma la decisión que figure como director de la revista el presidente de

SEPAR. Así, el primer director de esta tercera época es el Dr. Manresa Formosa, sobre quien había gravitado el problema de la supervivencia, y, tras un breve período, es sustituido por el Dr. López Mejías, al ser éste designado Presidente de SEPAR. Debemos acudir a sendos editoriales que ambos firman (1974; volumen 10, números 1 y 4, respectivamente) para recordar el empeño puesto en que ARCHIVOS sea la activa fuente científica de la SEPAR.

Así escribe el Dr. Manresa:

la tercera etapa

Con satisfactoria continuidad se ha venido publicando, durante diez años, los Archivos de Bronconeumología, órgano de la Sociedad de Patología del Aparato Respiratorio, período de tiempo que ha llenado dos etapas de nuestra Revista. Ahora, y después de un paréntesis en la publicación, emprendemos la tercera etapa, cuyo primer número ve la luz pública al inicio del año 1974.

Hemos de aprovechar este acontecimiento para mejorar nuestra Revista, lo mismo en su nivel científico como en su presentación y formato. Es necesario para que nuestro órgano de comunicación corresponda al nivel de la Sociedad y asimismo al del papel que le corresponde dentro del conjunto de las publicaciones científicas de nuestro país.

Los últimos 30 años han gestado un desarrollo sorprendente de la bronconeumología en todos sus capítulos, desde la citohisto estructura bronquio-alveolar hasta la terapéutica, pasando por la fisiología y fisiopatología, la clínica, los medios de exploración complementarios, transformándose en una especialidad, no sólo completa sino fundamental. Por su parte la quimioterapia ha modificado profundamente, mejorándolo, el pronóstico de las infecciones bronco-pulmonares, haciendo posible la cirugía de órganos intratorácicos.

Los capítulos señalados corresponden a cada una de las secciones que constituyen la SEPAR, que deben aportar sus trabajos a cada número de la Revista, para contribuir con la preparación y dedicación de sus miembros a incrementar su nivel científico. Creo sinceramente que en nuestra Sociedad sobran elementos para asegurar una colaboración continuada y de calidad: es cuestión sólo de comprenderlo y contraer el compromiso de hacer una publicación buena y de interés para que se logre el objetivo perseguido.

Cada sección debería asegurar la publicación de dos trabajos bimestrales, que es el ritmo que seguirán los Archivos en su tercera etapa. La superación científica depende exclusivamente de nosotros.

EDICIONES DOYMA, S.A., emprende con el gusto y la pericia que la caracteriza, la publicación de nuestros Archivos de Bronconeumología que vuelve a la brecha con reanudados buenos propósitos y con una gran ilusión. La esmerada confección que comprueba vuestra vista, es prueba de que la superioridad del formato y su impresión es una realidad.

No puedo terminar sin expresar el profundo agradecimiento de la Junta actual de la SEPAR y muy particularmente mío propio, a los doctores Juan Guallar, Caminos y Altafulla por su dedicación, trabajo y eficacia, ya que gracias a su empeño y esfuerzo los Archivos se han publicado tantos años. Gracias a su buen quehacer hoy es posible intentar las mejoras deseadas. Y cumplido el deber no me queda sino desear a todos un gran éxito en su cometido que es, sin duda, hacer Ciencia y Patria.

Dentro de muy pocos meses he de ser sustituido en mi cargo de Presidente de la SEPAR. Me queda pues ya poco tiempo para hacer cosas. Pero si la Revista sale, se mantiene y crece en calidad, en el mañana próximo, cuando ya no pueda concurrir a vuestros Congresos Anuales, leeré sus actividades en los Archivos, serios, cultos, interesantes, llevando el eco de las actividades de la SEPAR, con los nombres de sus miembros jóvenes de hoy que tanto admiro, a todos los rincones neumológicos de España y América... y quedará en mis soledades muy cercanas a la eternidad, pensando ¡...fue lo único que impulsaste... pero con una profunda alegría!

G. MANRESA FORMOSA

Y así se expresa el Dr. López Mejías:

La revista, empresa colectiva

Los ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGIA son el órgano de expresión de la Sociedad Española de Patología del Aparato Respiratorio en particular y la Neumología española en general. Constituyen, por lo tanto, la cara que nuestra Sociedad presenta al público médico nacional e internacional. Todos y cada uno de nosotros debemos estar interesados en que la Revista alcance el máximo prestigio, porque el que tenga va a ser, en definitiva, el de todos y cada uno de nosotros.

Resulta así que, para bien o para mal, debemos considerar que su éxito o su fracaso será el de cada uno de los socios de la SEPAR, el de la misma Sociedad y hasta cierto punto el de todos los neumólogos españoles. Se trata, pues, de una empresa colectiva, no de una aventura individual o de un grupo de la que los demás pueden desligarse.

No es el esfuerzo de un director ni aun el de una escuela el que puede prestigiar la Revista sino el de todos. Ni la tenacidad del Dr. Guallar que la ha hecho nacer y la ha llevado adelante durante años aun en circunstancias difíciles, ni la inteligencia, el gusto y la decisión del Dr. Manresa, ni por supuesto mis esfuerzos aún por demostrar, serán capaces de suplir una tarea que, repito, es de todos.

Así pues cumple a todos poner nuestro grano de arena en esta empresa común de forma que cuando hayamos

alcanzado y sostenido el nivel que deseamos podamos mirar la Revista con justo orgullo.

No me parece escandaloso afirmar que estamos todavía muy lejos de esta meta. Tampoco me parece desalentador augurar que esta meta no va a ser fácil de alcanzar.

Por el contrario, estas afirmaciones, por las que pido perdón anticipado, si ha lugar, nos deben servir de acicate para colaborar con más ahínco. Es necesario que cada escuela, cada centro, cada uno de los neumólogos españoles, piense en la Revista lo necesario para que ésta se nutra de lo que es su pan: los trabajos que en ella se publican; y de lo que es su sal y pimienta: la contraposición de los puntos de vista.

Para que todo ello sea posible es necesario que el número de originales sea elevado y que de este número elevado se puedan seleccionar los mejores. De la cantidad de trabajos tiene que salir, necesariamente, la calidad superior de la Revista.

Por todo ello me ha parecido que el primer deber de quien ha sido designado para figurar al frente de ella durante dos años después de los Dres. Guallar y Manresa, era el de recabar la ayuda de todos los que le encomendaron dicha misión. Ojalá que este llamamiento rinda fruto para que algún día podamos estar orgullosos de nuestra empresa colectiva.

J. LOPEZ MEJIAS

2) El segundo hecho a destacar y seguramente el de mayor importancia, es que a partir de 1974, bajo la dirección del Dr. Manresa Formosa, ARCHIVOS no sólo cambia de formato sino que adquiere la estructura de una revista científica, estableciendo las distintas secciones propias de una publicación médica, característica de las revistas de prestigio, estructura que con ligeras variantes se ha mantenido hasta la actualidad. La publicación, en sus páginas de los trabajos aportados a los congresos, que representaban hasta entonces el grueso de su contenido, va a quedar ya en la historia y a partir de entonces sólo verán la luz trabajos enviados expresamente a ARCHIVOS.

3) El tercer hecho a señalar es que, por imperativos administrativos oficiales que establecían la obligatoriedad de que el director de una publicación residiera en el lugar geográfico en que ésta se imprimiese, resultaba difícil cumplir tal norma ya que, al figurar como director el presidente de la SEPAR, no siempre podía ser cumplida por éste. Y así sucedía en 1975, cuando era director de ARCHIVOS, al desempeñar asimismo la presidencia de SEPAR, el Dr. López Mejías, cuya residencia radicaba en Sevilla. Era preciso, por tanto, encontrar un miembro de la Sociedad que, residiendo en Barcelona, sede de Editorial Doyma, aceptase el cargo de director de ARCHIVOS, puesto que requería

una entrega y un trabajo nada desdeñables. En esa situación hay un hombre que acepta el reto y que va a permanecer en la dirección hasta 1985: el Dr. Coll Colomé, a quien yo defino como la memoria histórica viviente de la SEPAR y a quien, creo, nunca se podrá agradecer suficientemente todos los desvelos que, con total y absoluta generosidad, ha brindado tanto a la SEPAR como a ARCHIVOS.

Durante su dirección, la revista va consolidando definitivamente su estructura, intentando que sus páginas adquieran cada día mayor calidad científica, modificando su aspecto externo para que ofrezca mayor impacto visual, y así cambia su careta en 1977 y 1984, aumentando su tirada de modo que desde 1980 se publican seis números anuales, dos de ellos monográficos, (en justicia, aquí se debe recordar que de 1970 a 1973, siendo Director el Dr. Guallar, ARCHIVOS también publicó seis números al año), y desde 1984, un número extraordinario más, recogiendo las comunicaciones admitidas en los congresos de SEPAR, iniciando las gestiones para que la publicación tenga reconocimiento universal y, finalmente, siendo un escaparate de SEPAR y de las preocupaciones de la Sociedad por el desarrollo de la neumología y de la cirugía torácica en nuestro país. Como botón de muestra puede servir el editorial publicado bajo su dirección en 1984; volumen 20, número 1:

EDITORIAL

Con el año 1984 iniciamos una nueva etapa de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA en la que intentaremos proseguir nuestro camino de mejoras para convertir la publicación en el órgano de expresión científica más importante de nuestras especialidades de Neumología y Cirugía Torácica.

Desde que en 1964 unos compañeros casi sin medios editoriales lanzaron el primer número, han sido muchas las dificultades y muchos los esfuerzos para llegar a los ARCHIVOS de hoy. Sin duda este éxito progresivo nunca hubiera podido conseguirse sin esta participación constante de los especialistas de nuestro país que han dado a conocer a nuestros lectores su opinión sobre los principales problemas de las enfermedades respiratorias.

Alentados por este, cada día mayor, apoyo de participación nos proponemos en los próximos números corresponder a dicho interés mejorando cualitativamente la publicación mediante la instauración de una serie de medidas que vamos a reseñar a continuación.

La primera y principal es la de incorporar a nuestro equipo de redacción a tres compañeros que todos conocéis por su constante inquietud científica. Con esta colaboración la redacción de nuestra Revista adquiere una estructura más completa y adecuada para realizar su labor, pluralizando criterios al estar integrados en el cuerpo de redacción representantes de diferentes escuelas.

En el aspecto externo, aconsejados por nuestra Editorial, procedemos a renovar nuestra portada, suprimimos el doble sumario y damos preferencia al resumen en la iniciación de cada trabajo, medidas todas ellas destinadas a dar carácter más funcional y moderno a la imagen de ARCHIVOS.

Dentro de esta fundamental inquietud de mejorar la calidad, intentaremos crear nuevas

secciones informando al mismo tiempo a nuestros lectores de aquellos temas que por su actualidad e interés necesitan ser tratados con mayor relevancia. Para cumplir este objetivo, por acuerdo del Consejo de Dirección, se solicitará la colaboración de especialistas conocedores de las diferentes materias que merezcan ser expuestas en editoriales y revisiones de conjunto, con lo que sin duda habremos dado un nuevo paso de interés y calidad.

Nace esta nueva etapa de renovación de ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA en unos momentos cruciales en los que la SEPAR está dirigiendo sus máximos esfuerzos para conseguir la institucionalización de la especialidad, aconsejando a la Administración la creación de estructuras adecuadas. Los estudios recientes realizados han demostrado la importancia cualitativa y cuantitativa de la enfermedad respiratoria en el momento actual, y lo que es más importante, el incremento de estos índices que se prevén para el futuro dadas las condiciones de vida de nuestro mundo.

ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA, fiel portavoz científico de nuestra sociedad, se integra plenamente en esta preocupación de SEPAR y ofrece sus páginas para que los neumólogos y cirujanos torácicos puedan dar constancia de esta situación anómala, creada por una patología que avanza sin que existan medios preventivos y asistenciales adecuados, capaces de contrarrestar este auténtico problema sanitario que puede agravarse en los próximos años.

Nuestra revista acepta este desafío de modernización con la conciencia de que: "No se es mejor si no se intenta ser mejor", y la confianza de que el verdadero éxito lo obtendremos con la ayuda y colaboración de todos nuestros lectores.

En este punto, se debe dedicar un recuerdo a dos personas que lucharon denodadamente por la revista desde 1974. Me refiero al Dr. Anglés Blesa, como redactor-jefe y al Dr. Manresa Presas, como secretario de redacción. Su labor oscura, pero tenaz, así como la superación de los momentos ingratos que siempre existen ante la premura de las fechas de publicación y los desacuerdos con los autores, les hacen acreedores a nuestra gratitud y así sinceramente lo expongo.

Consolidación

En 1985, el Dr. Coll deja la dirección de ARCHIVOS y es designado para sustituirle el Dr. Manresa Presas que, como queda dicho, había desempeñado previamente la secretaría de redacción.

A partir de su nombramiento, la revista adquiere su aspecto actual, al desarrollar apartados que no habían podido ser normalizados previamente. De este modo, la aparición en las primeras páginas de un editorial científico en todos los números es una realidad (vienen a la memoria los ya señalados dos primeros editoriales publicados por el Dr. Agustí en 1970); la sujeción de la redacción de todos los trabajos que se publican a las Normas de Publicación establecidas en Vancouver para las revistas médicas; la intensificación de los contactos y gestiones para la inclusión de ARCHIVOS en el *Index Medicus* y, finalmente, la ampliación de la tirada a 8 números al año, además del

extraordinario dedicado a recoger las comunicaciones presentadas a los congresos de la SEPAR.

Así es como puede verse en la actualidad ARCHIVOS DE BRONCONEUMOLOGÍA. Haría falta una perspectiva de otros 25 años para juzgar adecuadamente su presente realidad, pero hay una cosa de la que estoy convencido: es una publicación con futuro por lo mismo que la SEPAR también es una Sociedad con futuro, máxime cuando se contempla la pujanza de las nuevas generaciones y la altura científica que presentan en nuestro país la neumología y la cirugía torácica.

Esta es la visión histórica que tengo de ARCHIVOS, sucinta, a ciencia cierta, y subjetiva, seguramente, pero ceñida a hechos reales. Muy bien deberían haberse citado en estas líneas los nombres de otras muchas personas, cuya contribución permitió que esta crónica pueda recoger los 27 años de vida de la revista científica de la SEPAR, ya que unos la condujeron pero muchos más, todos los que pusieron su nombre y su esfuerzo en la cabecera de cada trabajo publicado, la mantuvieron ilusionada y pujantemente viva. Puesto que nadie podrá negar que ha sido una tarea colectiva, como señalaba el editorial reproducido del Dr. López Mejías, sirvan como reconocimiento a todos los que la hicieron posible, los versos del poeta León Felipe:

Voy con las riendas tensas
y refrenando el vuelo
porque no es lo que importa llegar solo ni pronto
sino llegar con todos y a tiempo.